
Procès-verbal du Comité Directeur du mercredi 29 novembre 2023 à 19h en visioconférence

PV adopté et publié le ...

Présents (16) : Marion CRANIER - Jo HEBEL - Florence GAILLARD - Thierry GALVIN - Danielle GILET - Michel HOUDBINE - Alexis HUAULMÉ - Julien LAHAIE - Didier MATHIS - Jean-Pierre MOREAU - Stéphane MOREAU - Anne RÉMOND - Annaïck RICHARD - Jean-Philippe SOMMEREISEN - Corinne VERMEIL - Pierre SIONNEAU.

Excusés (5) : Gérard GALLO - Claire LAHAIE - Jérôme PORTIER – Serge LARCHER - Dominique PÉARD.

Assistent : Nathalie CHEVET (secrétaire de séance) - Jean-Christophe KNOCKAERT - Stévann PICHON.

Ouverture de la réunion à 19h00, par Julien LAHAIE, sous la présidence d'Alexis HUAULMÉ.

Moment de recueillement à la mémoire de Patricia SÉGUREL, qui nous a quittés le 14 novembre dernier. Patricia était la présidente de la commission Hand Ensemble. Elle a très largement contribué au développement du Hand Ensemble, aussi bien au niveau de la Ligue qu'à la Fédération.

Le club des Ponts de Cé lui a rendu hommage le dimanche 19 novembre dernier et Alexis HUAULMÉ était présent en tant que Président de la Ligue.

1. Point sur les licences au 29/11/2023

Présenté par Stévann PICHON

Excellente nouvelle : nous avons franchi le cap des 30 000 licenciés ! Nous comptons à ce jour 30 231 licenciés.

Trois départements sont très en avance, les deux autres en retrait (72 et 85). Cependant, la situation évolue rapidement.

Au Mans, la fête des associations n'est plus renouvelée depuis la crise sanitaire, ce qui dommageable pour les clubs. C'était l'occasion pour eux de recruter plus facilement.

Une vidéo sera diffusée prochainement sur les réseaux et à l'ensemble des clubs.

2. Point sur le Personnel

Présenté par Anne RÉMOND, Secrétaire Générale Adjointe en charge des RH.

Margaux Bitoun est en arrêt jusqu'au 3 décembre 2023.

Merci à Marion, Annaïck et Iléana d'avoir prêté main-forte durant son absence lors des Intercomités.

Journée de cohésion Ligue et Comités :

31 personnes présentes. Tous les comités étaient représentés.

Le matin, présentation individuelle et globale des personnes présentes et des instances. Cette journée a été l'occasion de faire connaissance des nouvelles personnes embauchées. Les échanges par groupe ont été très appréciés.

L'après-midi, activités ludiques au programme : laser game, karting et bowling.

Cette journée a été bien notée au travers de l'enquête de satisfaction, avec une note globale de 8/10. Toutefois, une personne n'était pas satisfaite, donnant une note de 1/10 à cette journée. Tous les participants sont volontaires pour une nouvelle édition l'année prochaine. Le mois de préférence pour cette journée est le mois de juin, pour la majorité des présents.

Bon retour des comités également.

Les personnes présentes ont toutes exprimé la volonté de se (re)voir. Alexis est favorable au maintien de ce type de journée.

Lors de la prochaine journée, il sera programmé plus de temps d'échanges en groupe, et moins de temps sur les présentations.

3. Résultat du vote des membres du CA sur les Statuts et le Règlement Intérieur

Point présenté par Jean-Pierre MOREAU, Président de la commission des Statuts et Règlements.

27 votants : 24 pour et 3 abstentions. Le vote s'est terminé dimanche 26 novembre 2023 à 23h.

Deux modifications de mise en conformité, relatives à la loi sur le sport de mars 2022, devant être adoptées avant le 31/12 :

- Réduction de la liste de 19 à 17 personnes, engendrant des modifications de parité (écart d'1 personne au CA seulement, pas au CD ni au BD)
- Réintroduction par comité et par club

Tous les comités ont-ils mis à jour leurs statuts ? Comme le précise Alexis, cette obligation concerne toutes les instances.

Rappel de l'échéancier voté lors du comité directeur du 18/10/2023 :

➡ Mer. 18/10/2023 : Étude des modifications des Statuts et du RI de la Ligue par les membres du Comité Directeur

➡ du 21 au 26/11/2023 : Vote des membres du CA des modifications des Statuts et RI de la Ligue

➡ Lun. 27/11/2023 : Diffusion du résultat du vote des membres du CA + Envoi à tous les clubs pour la mise en place d'un vote électronique

➡ Du 11 au 17/12/2023 : Vote électronique des clubs du Territoire

➡ Lun. 18/12/2023 : Diffusion du résultat du vote à tous les clubs + CA + Comités

4. Point sur les Assemblées Générales Ligue et Comités 2024

Présenté par Alexis HUAULMÉ, Président de la Ligue.

Suite à l'incertitude quant à l'AG de Loire-Atlantique lors de la dernière réunion, l'AG du 44 a été avancée de 8 jours, permettant ainsi de respecter nos règlements :

- 44 – Samedi 8 juin 2024 à Guérande
- 49 – Vendredi 7 juin 2024
- 53 – Vendredi 7 juin 2024
- 72 – Samedi 8 juin 2024 à la MDH
- 85 – Samedi 8 juin 2024
- Ligue – Samedi 15 juin 2024

L'échéancier prévu est respecté et dans l'ordre réglementaire, à savoir : comités / Ligue / FFHandball

Décision :

15 votants.

Date de l'AG de Ligue ordinaire et élective au 15 juin 2024 validée avec 100% des voix pour.

Projet d'échéancier AG électronique financière

Afin de gagner du temps lors de l'AG ordinaire et électorale, une AG électronique financière aura lieu en amont, afin de voter les tarifs 2024/2025 et le budgets 2024.

Ci-contre le projet d'échéancier proposé, respectant les délais règlementaires et tenant compte des plannings de chacun.

- ➔ Ven. 19/04/2024 : Envoi de la convocation AG par visio pour présenter les tarifs 24/25 + Budget 2024
- ➔ Jeu. 02/05/2024 : Conseil d'Administration pour validation des Tarifs 24/25 + Budget 2024
- ➔ 03/04 et 05/05/2024 : AG FFHB avec vote des tarifs
- ➔ Lun. 06/05/2024 : Envoi des documents à tous les clubs
- ➔ Mar. 21/05/2024 : Visio clubs pour présenter les tarifs 24/25 + Budget 2024
- ➔ Mer. 22/05/2024 : CA LIGUE en cas de besoin
- ➔ Du 23 au 30/05/2024 : Vote électronique des clubs du Territoire
- ➔ Ven. 31/05/2024 : Diffusion du résultat du vote à tous les clubs + CA + Comités

Décision :

15 votants.

Échéancier de l'AG électronique au 15 juin 2024 validé avec 100% des voix pour.

Projet d'échéancier AG ordinaire et électorale du 15 juin 2024 :

- ➔ Lun. 13/05/2024 : ENVOI CONVOCATION AG ORDINAIRE + ELECTIVE
- ➔ Jeu. 02/05/2024 : CA LIGUE + validation de la composition de la commission de contrôle des opérations électorales
- ➔ Mer. 15/05/2024 : DATE LIMITE DÉPOT DE LISTE (J-30 date AG LIGUE)
- ➔ Mer. 22/05/2024 : CA LIGUE
- ➔ Ven. 31/05/2024 : Envoi des documents à tous les clubs en incluant les tarifs + budget voté par vote électronique
- ➔ Sam. 15/06/2024 : AG LIGUE ORDINAIRE + ÉLECTIVE
- ➔ Sam. 15/06/2024 : CA LIGUE MISE EN PLACE NOUVELLE EQUIPE suite AG

Décision :

16 votants.

Échéancier de l'AG ordinaire et électorale du 15 juin 2024 validé avec 100% des voix pour.

5. Validation des tarifs de la plaquette Handensemble

Point présenté par Corinne VERMEIL, Présidente de la commission Handensemble.

Comme évoqué lors du dernier comité directeur, une plaquette a été créée à destination du monde scolaire, des entreprises et des établissements spécialisés, facilitant la sensibilisation autour du handicap. Les tarifs de nos prestations sont à discuter, afin d'harmoniser notre offre de services sur tout le territoire.

PROPOSITION :	
ECOLES & ETABLISSEMENTS SPECIALISES	ENTREPRISES
FORFAIT : ➔ ½ journée : 50,00 € ➔ Journée : 95,00 €	FORFAIT : ➔ ½ journée : 300,00 € ➔ Journée : 500,00 €
FRAIS DE DEPLACEMENT	
En sus et au réel du siège administratif de la Ligue au lieu d'intervention au tarif en vigueur voté en AG chaque année.	

Si l'action concerne le projet du club de développement du Hand Ensemble, alors il n'y aura pas de facturation.

Thierry souligne que les forfaits en Loire-Atlantique sont un peu plus chers.

- ➔ Corinne précise que la Ligue n'interviendra pas dans les départements 44 et 72, qui feront eux-mêmes les interventions. Il n'y aura donc pas de concurrence.

Décision :

16 votants.

Proposition de tarifs HE validée avec 100% des voix pour.

6. Point sur le Tournoi de France en janvier 2024

Présenté par Julien LAHAIE, Secrétaire Général.

Les bénévoles

Communication faite auprès des personnes retenues, huit se sont désistées.

La billetterie

Une newsletter a été envoyée aujourd'hui.

290 places ont été vendues, 1h après la diffusion.

Les comités 44 et 49 ont acheté des places.

Les animations périphériques :

- L'Incroyable Tournée. Beaucoup de temps pour trouver un compromis entre le parc des expositions, la Ligue, la FFH.... Un 1^{er} devis a été édité à hauteur de 128 000 €. Après maintes négociations, cette animation ne coûtera finalement rien à la Ligue. Travail réalisé avec Sylvain et Annaïck.

PLANNING INCROYABLE TOURNEE :					
	Mardi 2 janvier 2024	Mercredi 3 janvier 2024	Jeudi 4 janvier 2024	Vendredi 5 janvier 2024	Samedi 6 janvier 2024
Matin	Installation	Installation	 3 / 5 ans 100 jeunes  13 / 25 ans 100 jeunes	 7 / 11 ans 200 jeunes  7 / 11 ans 200 jeunes	 9/11 ans 500 jeunes
Midi	Installation	Installation	Nettoyage	Nettoyage	 9/11 ans 500 jeunes
Après-midi	Installation	 12/15 ans 150 jeunes  12/14 ans 150 jeunes	 7 / 11 ans 150 jeunes  12/15 ans 150 jeunes  12/15 ans 50 jeunes	 7 / 11 ans 200 jeunes  7 / 11 ans 200 jeunes	Village ouvert Grand Public pendant les matchs 
Soirée	Installation	 ECHAUFFEMENT HANDFIT + TOURNOI LOISIR 24 équipes	Village ouvert Grand Public pendant les matchs 	 SOLUTION SPORT ENTREPRISE ECHAUFFEMENT HANDFIT + TOURNOI ENTREPRISES 24 équipes	Démontage

4 terrains amovibles. Le village sera ouvert dès le mercredi.

Travail remarquable d'Alexis avec le Groupe Accoord, ciblant les jeunes de 12/15 ans.

Le mercredi, opération avec les clubs loisirs en soirée.

Le jeudi, opération Baby Hand le matin, ainsi qu'une action avec les IME. Mixité des publics l'après-midi, en réunissant le groupe Accoord, les IME, le Baby Hand et des jeunes migrants/réfugiés.

Le vendredi, journée pour les 7/11 ans et tournoi Entreprises le soir. On espère atteindre 24 équipes.

La journée du samedi est consacrée au public 9/11 ans.

Un stage JAJ T3G3 va être organisé, profitant des tournois organisés.

Un flyer est prévu, afin d'informer les jeunes concernés.

Alexis souhaite que les licences événementielles soient faites, pour alimenter le CTI du territoire.

- ➔ Elles seront saisies pour cet événement. Les informations nécessaires à l'établissement des licences seront récoltées auprès des non-licenciés.

Michel précise que 80 jeunes du Maine et Loire sont à prévoir, en plus de l'effectif prévu.

- Pour des raisons de sécurité, nous ne pourrions pas accueillir tout le monde dans le grand palais. Le village ne sera donc pas ouvert au grand public les jeudi et samedi.
- Le Conseil Départemental achète les places pour tous les jeunes présents. C'est en cours de négociation avec le groupe Accoord.

Comme le souligne Didier, c'est un beau programme. Comment s'assurer cependant que l'ensemble du territoire profite de ces actions, en termes de développement et de communication ? Il y a beaucoup de jeunes du secteur nantais...

- Effectivement ce point a été soulevé en Conseil du Territoire. Nous accueillons un événement de grande ampleur sur le secteur nantais. D'autres événements au cours de la saison permettront aux autres départements d'accueillir sur leur territoire, dépourvu de grande salle. Nous sommes satisfaits de tout ce qui a été réalisé sur ce début d'année, qui est mieux que les fois précédentes.

Thierry confirme que cet événement est profitable au comité de Loire Atlantique. 2 000 refus de licenciés cette année, dont 1 500 sur NANTES. Le car podium sera-t-il utilisé ?

- Le terrain amovible sera récupéré le 21 décembre et mis en place sur site. Les 4 terrains proviennent de la FFHandball, la Ligue Ile de France, la Ligue des Pays de la Loire et du comité de Loire Atlantique ;
- Le car podium ne sera pas utilisé sur cet événement ;
- Chaque comité peut nous transmettre une banderole pour promouvoir son département. Elles pourront être utilisées sur le stand.

Action collective pour les dirigeants « Agir pour développer le bénévolat dans le club ».

Mise en place de cette formule pour promouvoir la formation des dirigeants. Les comités seront amenés, s'ils le souhaitent, à reprendre cette formation de dirigeants.

Jean-Christophe présente le déroulé de cette journée.

Les quatre objectifs sur ce temps du samedi matin sont :

- Inviter les clubs à engager les bénévoles dans leurs clubs (les actions à mener) ;
- Accompagner les clubs avec une personne de proximité ;
- Valoriser l'engagement des bénévoles dans les clubs, sur le principe des labels ;
- Amorcer une dynamique autour du bénévolat, comme projet d'action, pour essayer d'améliorer la situation.

Temps convivial le midi pour discuter des actions en place et les pérenniser. Le repas est pris en charge par la Ligue.

Les personnes présentes seront invitées aux matchs de l'après-midi.

Ces temps sont dédiés à identifier les compétences transversales dans un club. Il est prévu un temps de formation d'1h-1h30 autour d'une compétence donnée. Les clubs seront ensuite regroupés par comité, autour de la thématique choisie. L'enjeu est de créer un espace pour faire émerger des besoins et que le comité puisse les accompagner. Rien ne sera imposé aux comités, ne viendront que les personnes intéressées par la thématique. Le but est de connecter les gens intéressés avec les personnes du comité.

Une newsletter sera envoyée aux clubs dans un 1^{er} temps, puis aux licenciés ciblés, selon les catégories d'âge.

Un courrier partira aux clubs pour la formation des dirigeants via l'ITFE.

Une action collective auprès de l'AFDAS sera mise en place, afin que l'intégralité de cette journée soit prise en charge.

7. La montée en puissance des incivilités

Point présenté par Didier MATHIS, Président de la commission Arbitrage.

Les incivilités sont de plus en plus nombreuses dans nos salles. Ce sujet n'est pas nouveau. La CTA reçoit beaucoup de messages d'arbitres, de parents, des témoignages dans les salles. Les arbitres sont exposés. Aujourd'hui, les arbitres se critiquent entre eux ouvertement sur les réseaux. Des jeunes sont victimes d'insultes par des parents. Le responsable de salle est parfois en difficulté face au comportement du public. Des accompagnateurs de JAJ se font également insulter ou maltraiter.

La commission de discipline instruit les dossiers. Pour autant, vu le contexte, un échange est nécessaire pour mettre en place une action plus marquante pour interpellier tout le monde sur ce sujet. En tant qu'instance du territoire, nous devons agir.

Ci-dessous les points évoqués lors des échanges au bureau exécutif de la CTA :

- Attente forte, suite aux retours de cas lorsque des JAJ sont concernés ;
- Sanctions perçues parfois comme trop clémentes. La CTA n'a pas toujours tous les éléments ;
- Certains clubs peuvent être amenés à fermer les yeux quand leur propre encadrant est concerné.

Que faire ? En Ligue Grand Est, mise en place d'un canal pour répertorier tout ce qui se passe.

La Ligue ne pourra pas tout régler. Il faut une prise de conscience générale et avoir un temps d'échange pour traiter ce sujet.

Comme le précise Alexis, ce sujet revient souvent sur la table. Nous avons cosigné un courrier avec la CNA. Nous referons un courrier, pour raviver cette prise de conscience. Il y a nécessité, effectivement, de faire une opération « coup de poing ». Il est difficile de jauger entre une opération coup de poing et laisser la commission de discipline juger les dossiers. Certains dossiers pourraient presque être traités au pénal, et pas seulement en instance. La vidéo diffusée le 30 novembre prochain se termine sur cette note sur les incivilités. Avoir plus de licenciés, c'est bien, mais pas avec toutes ces incivilités...

Nous recevons ce type de courrier toutes les semaines, selon Thierry. En Loire-Atlantique, nous allons travailler sur des actions et vous les proposer. D'autres disciplines le font déjà. Nous allons agir sur les dirigeants pour protéger les arbitres. À partir de janvier, nous ferons des actions dans les clubs. La délation, les faits de jeu, les faits de public... sont couramment observés prenant des proportions de plus en plus grandes et des insultes racistes apparaissent... Il ne faut plus laisser faire les choses.

Alexis rejoint les propos de Thierry, il faut agir. Notre rôle s'inscrit aussi via le code fédéral. Nous devons nous améliorer pour accompagner à aller plus loin. Le racisme est une question de loi, pas une question de code fédéral. À chaque fois que le mot « pénal » est prononcé, l'impact est plus important, beaucoup plus qu'une convocation en commission de discipline, propre au monde du handball, contrairement au pénal.

Des dossiers sont traités en commission de discipline, mais les clubs n'ont pas de retour et ne savent pas s'ils peuvent agir de leur côté. La commission d'éthique devrait être remise en place dans les comités.

Selon Pierre, c'est un problème récurrent à l'échelle nationale. Cependant, des arbitres mettent parfois une disqualification directe sans rien noter sur la FDME. Beaucoup d'affaires sont ainsi tuées. Les arbitres ne font pas de rapport, parfois pour éviter d'être convoqués en discipline.

La plupart des salles de sport sont publiques. Nous n'avons pas autorité à interdire l'entrée à une personne, bien que nous soyons responsables de ce qui s'y passe...

Proposition que des élus de la Ligue et du comité aillent dans les salles, et ainsi constater les faits, pour éviter des remontées pouvant parfois être malhonnêtes. Il faut peut-être être présent sur le terrain ?

Didier distingue la répression de la prévention. Quand les faits sont avérés avec des circonstances aggravantes, il y a sanction. On peut être précurseur sur notre territoire. Il existe des troupes de théâtre, mettant en scène des situations vécues. L'aspect visuel, animé est plus marquant. La commission d'arbitrage ne pourra pas résoudre ce sujet toute seule. L'idée est d'agir tous ensemble.

Selon Jo, les actions doivent être communes et conjointes. La voie pénale n'est pas utilisée car les dirigeants ne connaissent pas toujours leurs droits. Nous avons nécessité d'avoir une commission d'accompagnement de nos dirigeants sur leurs droits et leurs devoirs. L'idée du Pôle Juridique avait été créée pour être source de conseils et de bonnes manières. La commission de discipline traite des faits précis, factuels. Donnons des outils à nos dirigeants : ils peuvent porter plainte et nous pouvons les accompagner dans leur démarche.

Nous avons souvent délégué un administrateur pour voir ce qui se passe sur le terrain. Les arbitres doivent avoir le courage de transmettre ce qu'ils vivent. Il faut donner tous les arguments aux instances, pour faire émerger les nœuds de difficultés.

C'est un problème d'éducation. C'est en train de dérapier.

Thierry constate que ce sujet fait réagir autour de la table et c'est très bien ! Mais le problème est pris à l'envers. Pourquoi aller dans les salles ? Nous sommes tous connus, donc tout se passera bien... Arrêtons de réfléchir, il faut agir !

Il faut compter sur l'intelligence collective et trouver d'autres leviers que d'avoir à faire la police dans les salles.

Alexis conclut ces échanges. Le traditionnel courrier de fin d'année va être envoyé aux clubs. Nous attendons le partage de Thierry sur les actions réalisées dans son comité. Ce sujet sera à l'ordre du jour du prochain CA. Des moyens d'action doivent émerger, des opérations coup de poing pédagogiques, à coconstruire avec les commissions de discipline, d'arbitrage, la communication.

8. Point divers

Outil de cartographie

Mise en place d'un groupe de travail sur la création d'un outil de cartographie sur le territoire, permettant d'encourager le développement de nos offres de pratique et de poursuivre nos efforts sur la création de clubs. Comment aider les clubs à développer les nouvelles pratiques ?

Une première réunion est prévue le 12/13 décembre avec Thierry FOUSSARD / Thierry BAZIN et Stévan PICHON.
Il serait souhaitable d'élargir ce groupe en intégrant un représentant par comité.

Le taux de création de licences est relativement faible. L'enjeu est de créer des outils à disposition des clubs et des comités.

Thierry précise que Charles MAHE a déjà fait ce travail, sur les zones d'ombre.
Corinne confirme qu'une cartographie de base a déjà été faite sur les Pays de la Loire.

L'idée est de faire un suivi annuel, à l'aide de gest'hand extraction.

Un recensement des équipements a déjà été fait, selon Jo. Ce document existe. Il convient surtout de savoir pourquoi il n'y a pas de handball dans ces endroits. Les bassins de vie ont évolué, suite à l'augmentation de la population, aux créations de licences... Pourquoi certains clubs ont fermé ? Il serait intéressant de solliciter nos clubs pour connaître leurs besoins réels en matière de salles, de créneaux horaires... Si nous n'avons pas les structures pour accueillir les licenciés, nous n'augmenterons pas en termes de licences.

Thierry précise qu'il serait intéressant de connaître la situation des clubs de basket. Pourquoi le basket est présent dans les zones où le handball n'y est pas ?.. L'implantation du basket est une donnée à intégrer dans ce dossier.

➔ Jo souligne que le basket avait lancé, il y a quelque temps, l'opération « 1 village, 1 club de basket »...

Pierre SIONNEAU - COC

- A la Pentecôte, que deviendront les équipes Hand Fauteuil et Hand Adapté ? Faut-il réserver des créneaux ?
➔ Gérard confirme les mêmes besoins que l'année précédente. À voir avec Corinne.
- Le tableau des finales de Coupe de France doit être diffusé, afin que les clubs intéressés puissent postuler.
- Proposition de récompenses moins chères. À valider par le trésorier avant janvier, pour avoir les récompenses à temps.
 - Alexis propose d'envisager des récompenses plus attractives !
 - Jean-Pierre précise qu'un maillot de l'équipe de France avait été évoqué. Il faudrait profiter du tournoi de France pour faire signer ces maillots. Combien de maillots seraient à prévoir ?
- Réflexion pour déléguer la FDME au secteur privé. La COC fédérale n'a pas été invitée à traiter ce sujet, ce qui est inquiétant ! Les régions et départements devraient être invités à se prononcer...
 - Selon Jean-Pierre, ce serait le cas depuis septembre...
 - Fdme, i-hand arbitrage, gest'hand... en route vers la transformation digitale, selon Thierry

Clôture de la réunion à 21h25.

Julien LAHAIE
Secrétaire Général



Alexis HUAULMÉ
Président de la Ligue

